
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 20 – 24 марта 2023 г. 

 

Облдума выступит с инициативой о дополнительной федеральной 

поддержке инвалидов боевых действий 

Волгоградская областная Дума   

 

        Рассмотреть вопрос обеспечения инвалидов боевых действий за счет 

средств федерального бюджета легковыми автомобилями с ручным 

управлением – с таким обращением региональный парламент планирует 

выйти к Правительству РФ, Совету Федерации и Государственной Думе. 

Проект соответствующего постановления обсуждался на заседании 

профильного комитета Волгоградской областной Думы, которое состоялось 

под председательством Евгения Кареликова.   

         В большинстве своем субъекты РФ не обладают достаточными 

финансовыми возможностями для предоставления инвалидам боевых 

действий спецавтотранспорта без помощи федерального бюджета. Кроме 

того, в разных регионах меры поддержки данной категории граждан могут 

отличаться друг от друга, что ставит инвалидов боевых действий в неравное 

положение. При этом обязанность государства – гарантировать им 

благоприятные условия социальной адаптации и реабилитации независимо 

от места проживания.  

        Региональный парламент в своем обращении предлагает рассмотреть 

возможность внесения изменений в федеральное законодательство, 

направленных на обеспечение по медицинским показаниям инвалидов 

боевых действий за счет средств федерального бюджета легковыми 

автомобилями с ручным управлением в качестве технического средства 

реабилитации при отсутствии противопоказаний к вождению.  

             Парламентский комитет и руководители думских фракций единогласно 

поддержали проект обращения, рекомендовав принять документ на 

заседании Волгоградской областной Думы. 

 

Депутаты ПАСЗР поддержали предложение вологжан по необходимости 

введения обязательной маркировки для бездомных кошек и собак 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

         На заседании постоянного комитета Парламентской Ассоциации 

Северо-Запада России по экологии, которое прошло в Нарьян-Маре, было 

поддержано предложение вологодских депутатов о необходимости введения 
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обязательной регистрации безнадзорных животных (кошек и собак) на 

территории Российской Федерации. 

        Парламентарии согласились, что отсутствие законодательной нормы об 

обязательной регистрации домашних и безнадзорных кошек и собак не 

позволяет в полной мере вести количественный и качественный учет особей 

в России. Кроме этого, ведение обязательной регистрации позволит повысить 

уровень персональной ответственности хозяина за своего питомца и 

существенно облегчить поиск пропавших животных. Парламентарии 

поддержали обращение к Председателю Государственной Думы ФС РФ 

Вячеславу Володину и Председателю Правительства РФ Михаилу 

Мишустину о возможности внесения изменений в ФЗ от 27 декабря 2018 

года № 498-ФЗ "Об ответственном обращении с животными и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

 

Облдума выйдет с инициативой предусмотреть внесудебный порядок 

перехода права собственности на сельхозземли от иностранцев к 

субъектам РФ 

Белгородская областная Дума  

 

        Депутаты Белгородской областной Думы предлагают внести изменения 

в федеральное законодательство. Речь идѐт о статье 5 Федерального закона 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», Федеральном 

законе «О государственной регистрации недвижимости» и статье 238 части 

первой Гражданского кодекса РФ. 

        «Законопроект разработан для совершенствования порядка обращения с 

земельными участками или долями в праве общей собственности на 

земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, 

принадлежащими иностранным гражданам, иностранным юридическим 

лицам, лицам без гражданства», – сообщил председатель областной Думы 

Юрий Клепиков. 

         Депутаты областной Думы предлагают предусмотреть внесудебный 

порядок перехода права собственности на земельный участок из 

сельхозземель от собственника – иностранного гражданина или 

юридического лица, а также лица без гражданства – к субъекту Российской 

Федерации. В проекте федерального закона также прописывается, что 

бывший собственник сможет обратиться с заявлением о денежной 

компенсации за участок.  

        На совершенствование механизма по отчуждению земли направлены и 

изменения в Гражданский кодекс РФ. «Законопроектом предлагается ввести 

исключения из общего правила статьи 238 Гражданского кодекса: указать, 

что законами может быть предусмотрен иной, отличный от судебного, 
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порядок изъятия у собственника имущества, которое в силу закона не может 

ему принадлежать», – заключил Юрий Клепиков.  

        Депутаты одобрили проекты федеральных законов и рекомендовали 

областной Думе поддержать их и направить для рассмотрения в Совет 

законодателей РФ при Федеральном Собрании РФ.  

 

Государственный Совет направит в Госдуму закинициативу о внесении 

изменений в федеральное законодательство об основах системы 

профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних 

Государственный Совет  Республики Татарстан   

 

         Государственный Совет Татарстана направит в Государственную Думу 

ФС РФ законодательную инициативу о внесении изменений в статью 22 

Федерального закона «Об основах системы профилактики безнадзорности и 

правонарушений несовершеннолетних». Такое решение было принято на 

заседании парламента.  

       Федеральным законодательством определены категории 

несовершеннолетних, которые могут быть помещены в центры временного 

содержания для несовершеннолетних правонарушителей (ЦВСНП).  

Разработанным законопроектом предусмотрено внесение изменений в части 

расширения перечня указанных категорий. Речь идѐт об эффективном 

использовании профилактических возможностей ЦВСНП в работе с детьми и 

подростками, оказавшимися в трудной жизненной ситуации или 

находящимися в социально опасном положении. В особом внимании 

нуждаются дети, которые систематически (три и более раза в течение одного 

года) уходили с места постоянного либо временного проживания. 

          В настоящее время при установлении местонахождения самовольно 

ушедших несовершеннолетних, их нужно вновь направить в 

государственные учреждения, режим функционирования которых не 

предполагает наличия условий, исключающих возможность повторного 

самовольного ухода. Помещение в ЦВСНП позволит гарантированно 

обеспечить последующее их возвращение к месту жительства, а также 

установить причины самовольного ухода из семьи, прекращения учебы, 

факты угрозы жизни или здоровья несовершеннолетнего, вовлечения в 

преступную и иную антиобщественную деятельность. 

 

Депутаты утвердили план мероприятий по реализации основных 

положений Послания Президента РФ 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Депутаты приняли постановление Законодательного Собрания 

Ростовской области «О Послании Президента Российской Федерации В.В. 

Путина Федеральному Собранию Российской Федерации 2023 года». 
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       – Направленность Послания на качественные преобразования в жизни 

страны подразумевают донастройку необходимых для этого правовых 

механизмов, а значит, и появление новых законодательных инициатив, в том 

числе – со стороны донского парламента, – отметил Председатель 

Законодательного Собрания Ростовской области Александр Ищенко. 

        В части реализации Послания в текущем году депутаты планируют 

разработать 5 областных законопроектов, 10 федеральных законодательных 

инициатив. Это те вопросы, которые в той или иной степени касаются 

полномочий регионов.  

        Среди наиболее значимых положений президентского Послания можно 

выделить следующие: 

        правовая интеграция новых субъектов РФ;  

        разработка новых мер поддержки участников специальной военной 

операции и членов их семей; 

        повышение благосостояния граждан;  

        развитие региональной инфраструктуры; 

        продолжение программы бесплатной газификации объектов соцсферы; 

        развитие образования и культуры;  

        подготовка кадров;  

        расширение возможностей экономики по дальнейшему развитию 

импортозамещения.  

        Александр Ищенко подчеркнул, что уже подготовлены к рассмотрению 

изменения в областной закон о патриотическом воспитании, где 

предусматривается системный подход к изучению истории и культуры 

донского края в образовательных учреждениях. Кроме того, планируется 

выступить с законодательной инициативой, содержащей новые правовые 

решения по приведению в порядок памятников истории и культуры. В 

ближайших планах – подготовка законопроекта о новых гарантиях для 

молодых специалистов. Будут выработаны предложения по поддержке 

крестьянских (фермерских) хозяйств, по стимулированию инвестиций в 

приоритетные отрасли экономики, по возрождению отечественного 

станкостроения, по упрощенному порядку предоставления земельных 

участков для производства импортозамещающей продукции. 

 

Изымать заброшенные сельхозземли у недобросовестных владельцев 

станет проще  

Законодательное Собрание Оренбургской области  

 

        Заксобрание одобрило изменения в закон об обороте земель 

сельхозназначения в регионе. Новый механизм по сути должен устранить 

лазейки для собственников, которые используют участки по нецелевому 

назначению или с нарушением. Получив предписание, он уже не сможет 

передать такую землю в залог или перепродать ее. Исключение составит 

переход права в порядке универсального правопреемника.  
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        Как пояснили в аграрном комитете Заксобрания, закон и раньше 

разрешал принудительно их изымать, но на практике это было 

проблематично. Сложности возникали из-за смены правообладателя, из-за 

отказа владельца от права собственности до обращения в суд. Изменения, 

внесенные в закон, такие моменты устраняют.  

        Помимо этого, на два года увеличен срок договора аренды земельного 

участка из земель сельхозназначения, относящегося к государственной или 

муниципальной собственности, под сенокошение или выпас скота – до 5 лет.  

 

В Ульяновской области ограничили цены на проведение кадастровых 

работ 

Законодательное Собрание Ульяновской области  

 

        Закон «Об установлении на территории Ульяновской области 

предельных максимальных цен кадастровых работ, выполняемых в 

отношении земельных участков, предназначенных для ведения личного 

подсобного хозяйства, садоводства, огородничества, строительства гаражей 

для собственных нужд или индивидуального жилищного строительства, и 

расположенных на таких земельных участках объектов недвижимости» 

принят в целях предотвращения случаев необоснованного завышения цен на 

кадастровые работы в отношении социально значимых объектов 

недвижимого имущества.  

         Массовый спрос на услуги кадастровых инженеров вызвала «гаражная 

амнистия», благодаря которой многие жители области решили 

воспользоваться возможностью узаконить свои постройки. С этим вопросом 

в настоящее время связано три четверти обращений. Чтобы массовый спрос 

не вызвал завышения цены, и был принят новый закон.  

        При разработке законопроекта проведен анализ ценовых предложений 

кадастровых инженеров на основные виды работ, в ходе которого 

выяснилось, что цены за одни и те же виды работ иногда расходятся почти в 

два раза. Например, изготовление межевого плана в отношении земельного 

участка, предназначенного для индивидуального жилищного строительства в 

городских округах, варьируется от 6000 до 15000 рублей. Принятый закон 

призван выровнять цены на проведение кадастровых работ, индексироваться 

они будут один раз в год на прогнозируемый уровень инфляции. 

 

Депутаты предложили внести изменения в порядок выплаты 

ежемесячного пособия в связи с рождением и воспитанием ребенка 

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

         На очередном заседании комитета по социальным вопросам члены 

комитета поддержали предложение направить обращение к Министру труда 

и социальной защиты РФ А.О. Котякову с просьбой внести изменения в 
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порядок назначения и выплаты ежемесячного пособия в связи с рождением и 

воспитанием ребенка. 

        1 января 2023 года вступили в силу изменения в федеральный закон «О 

государственных пособиях гражданам, имеющим детей». Однако получить 

выплату могут не все. Наличие у семьи, проживающей в сельском 

населенном пункте, входящем в состав муниципального округа 

Нижегородской области, земельного участка площадью свыше 0,25 гектара 

является основанием для отказа в назначении ежемесячной денежной 

выплаты.  

         На практике возникают случаи отказов в выплате ежемесячного 

пособия в случае, когда заявители по месту жительства зарегистрированы в 

городских населенных пунктах, но при этом имеют земельные участки на 

территории сельских населенных пунктов. Для них разрешенная площадь 

одного земельного участка не выше 0,25 гектара.  

        Кроме этого, граждане сталкиваются с еще одним препятствием в 

получении пособия. В перечне территорий нет муниципальных округов. 

Депутаты предлагают дополнить список такими территориями.  

 

Парламентарии Карелии настаивают на изменении требований к 

организации лагерей на базе школ 

Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

        Депутаты Законодательного Собрания Карелии приняли обращение к 

Главному государственному санитарному врачу РФ Анне Поповой 

с приложением изменить требования к организации пришкольных лагерей. 

        В тексте обращения говорится, что для открытия лагеря дневного 

пребывания или профильного лагеря на базе школы необходимо получение 

санитарно-эпидемиологического заключения. Оно действует год. При этом 

на образовательную деятельность заключение выдается бессрочно. Школы, 

которые решили организовать лагерь, нередко сталкиваются с проблемами 

при его получении из-за неисполненных предписаний надзорных органов. 

Проблема обусловлена в том числе частым несоответствием зданий 

образовательных организаций, возведенных 30–40 лет назад, вновь 

введенным нормативным требованиям. При этом для устранения всех 

имеющихся предписаний требуются значительные бюджетные средства и 

большое количество времени. 

        «Ситуация парадоксальная. Почему в образовательных учреждениях, у 

которых есть санитарно-эпидемиологическое заключение, после начала 

летних каникул оно перестает действовать? Эта инициатива подготовлена на 

основании обращений граждан. Поэтому мы просим руководителя 

Роспотребнадзора Анну Юрьевну Попову учитывать санитарно-

эпидемиологическое заключение, которое уже выдано образовательной 

организации, и при организации лагерей на базе школ», – прокомментировал 

спикер карельского парламента Элиссан Шандалович. 
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Одобрен законопроект, направленный на поддержку предприятий, 

реализующих инвестиционные программы  

Законодательное Собрание Калужской области   

 

        На заседании комитета по бюджету, финансам и налогам одобрены 

изменения в региональный закон о государственной поддержке субъектов 

инвестиционной деятельности.  

        Существует требование к предприятиям, реализующим инвестиционные 

программы, включенные в Реестр обновления и модернизации основных 

средств, о необходимости ежегодного роста производительности труда на 5% 

и более. В текущих экономических условиях его сложно выполнить. 

Законопроектом  планируется приостановить данное требование до 1 января 

2024 года. Это позволит предприятиям  продолжить пользоваться налоговой 

льготой, будет способствовать дальнейшему обновлению и модернизации, 

считают депутаты.   

 

В Свердловской области будут установлены налоговые льготы для еще 

одной категории инвесторов 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

           Председатель Законодательного Собрания Свердловской области 

Людмила Бабушкина провела совещание с заместителями председателя, 

председателями комитетов и комиссий регионального парламента. На 

ближайшем заседании заксобрания депутаты рассмотрят проект закона «О 

внесении изменений в статью 2 Закона Свердловской области «О ставке 

налога на прибыль организаций для отдельных категорий 

налогоплательщиков в Свердловской области». Предложено установить 

пониженную (13,5%) налоговую ставку по налогу на прибыль организаций, 

подлежащему зачислению в бюджеты субъектов Российской Федерации, для 

налогоплательщиков, являющихся участниками контрактов, заключенных 

без участия Российской Федерации, независимо от даты заключения таких 

контрактов. 

        Это позволит стимулировать организации к заключению специальных 

инвестиционных контрактов со Свердловской областью, что будет 

способствовать повышению промышленного потенциала региона и 

внедрению импортозамещающих технологий. Установление таких налоговых 

льгот соответствует целям и задачам государственной программы 

Свердловской области «Развитие промышленности и науки на территории 

Свердловской области до 2027 года». 
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Строительство спортивной инфраструктуры в Приморье поддержат 

субсидиями 
                                                    Законодательное Собрание Приморского края  

 

        На очередном заседании комитета по экономической политике и 

собственности депутаты поддержали поправки к статье 7 краевого закона "О 

государственной поддержке инвестиционной деятельности". 

        Как сообщил председатель комитета по экономической политике и 

собственности Владимир Исаков, законодательная инициатива, призванная 

стимулировать возведение на территории края новых спортивных объектов, 

внесена в приморский парламент главой региона. Документом дополняется 

перечень мер финансовой поддержки, которая оказывается в Приморье 

участникам инвестиционной деятельности. Согласно поправкам на 

получение субсидий из краевого бюджета могут рассчитывать инвесторы, 

реализующие приоритетные инвестиционные проекты в области физической 

культуры и спорта.   

        Законопроект разработан в связи с необходимостью развития в крае 

спортивной инфраструктуры и повышения доли населения, имеющего доступ 

к спортивным объектам для регулярных занятий физической культурой и 

спортом. В соответствии с региональным проектом "Спорт – норма жизни" к 

2024 году уровень обеспеченности жителей региона спортивными 

сооружениями должен достичь 62,1 процента. Тогда как в настоящее время 

он составляет 49 процентов, что ниже средних показателей как по Дальнему 

Востоку (54%), так и России в целом (почти 56%). 

 

До 2026 года обновят 387 автобусов в рамках транспортной реформы 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Совет представительных органов Пермского края обсудил перспективы 

развития транспортной отрасли в муниципалитетах.  

        Согласно информации министерства транспорта Прикамья, сегодня 

продолжается переход на новую транспортную модель межмуниципальных 

автобусных маршрутов. Еѐ внедрение позволит решить проблему с 

обновлением подвижного состава, организовать перевозки по регулируемым 

тарифам, выстроить оптимальную маршрутную сеть, обеспечить переход на 

брутто-контракты, когда перевозчик получает деньги не за количество 

перевезенных пассажиров, а за количество выполненных рейсов.  

        На сегодняшний день средний возраст автобусов снижен с 20 до трех 

лет. За период транспортной реформы с 2020 по 2026 гг. планируется 

обновить 387 транспортных средств на линии. Вместе с муниципалитетами 

министерство ведет работу по регулированию маршрутов, обустройству 
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остановочных пунктов, выработке расписания движения транспорта, которое 

бы учитывало режим работы социальных учреждений, обеспечивало 

удобную пересадку с одного рейса на другой.  

        Тем не менее, и местные депутаты и правительство признают, что 

выстраивание наиболее эффективной, с точки зрения экономики и удобства 

граждан логистики некоторых маршрутов ещѐ в процессе. В рамках 

заседания местные парламентарии озвучили существующие вопросы 

представителям профильного ведомства. Например, работа нелегальных 

перевозчиков на линии, недостаточное количество остановочных пунктов 

или отсутствие возможности заблаговременного приобретения билетов на 

транзитные маршруты и другие.  

  
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


